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A octogésima oitava reunião do Conselho Estadual de Recursos Hídricos teve lugar no 1 

auditório da Secretaria do Ambiente e Desenvolvimento Sustentável, Avenida Borges 2 

de Medeiros, 261, 15º andar - Porto Alegre - RS, no dia nove de novembro de dois mil 3 

e dezesseis, às quatorze horas. Estavam presentes os seguintes conselheiros: Maria 4 

Patrícia Möllmann  – SEMA – Presidência; Pedro Dall Acqua – Secretaria de Obras, 5 

Saneamento e Habitação - Representante; Sandro  Schlindwein – Secretaria da 6 

Agricultura, Pecuária e Irrigação – Representante; José Rafael Prestes – Secretaria 7 

do Planejamento, Mobilidade e Desenvolvimento Regional – Representante; Régis 8 

Silva – Secretaria da Saúde – Representante; Viviane Corteletti  – Secretaria de 9 

Minas e Energia – Representante; Lucídio Avila – Secretaria do Desenvolvimento 10 

Econômico, Ciência e Tecnologia – Representante; Mirela Garaventta – Sistema 11 

Nacional de Recursos Hídricos – Titular; Claudir Luiz Alvez – Comitê Passo Fundo – 12 

Titular; João Vargas – Comitê Tramandaí – Titular; Leonila Ramos – Comitê 13 

Mampituba – Suplente; Renato Zenker – Comitê Camaquã – Titular; Leda Famer – 14 

Comitê Litoral Médio – Suplente; Julio Salecker – Comitê Taquari-Antas – Titular; 15 

Sérgio Cardoso – Comitê Gravataí – Suplente; Mario Damé – Comitê Baixo Jacuí – 16 

Titular; Adilson João Steffen – Comitê Turvo – Titular; Eldo Costa – Comitê Santa 17 

Maria – Suplente; André Luiz Oliveira – Comitê Lagoa Mirim – Titular. Demais 18 

Presentes : Fernando Meirelles – DRH/SEMA; Carmem Silva – CRH/SEMA; Patrícia 19 

Moreira – FRH/CRH/SEMA; Alexandre Prestes  – Comitê Vacacaí; Matheus Nunes – 20 

Comitê Vacacaí; Kelli Nascimento – Comitê Lago Guaíba; Valéria Borges Vaz – 21 

Comitê Pardo;  Scheila Hollveg – Comitê Vacacaí; Alexandre Swarowsky – Comitê 22 

Vacacaí; Karolina Turcato – DRH/SEMA; Luciano Alegre  – Comitê Butuí-Icamaquã; 23 

Ivan Carlos Viana  – Comitê Várzea; Carlos Gabriel Nunes – SDR; Luiz Gustavo 24 

Martins  – SDR; Eduardo Osório Stumpf – Comitê Baixo Jacuí; Norine Paloski – 25 

Comitê Gravataí; Adolfo Klein  - Comitê Sinos; Elenir Dahmer  – Balcão Sta. Rosa; 26 

Elaine Santos – DRH/SEMA; Paulo Duarte  – FEPAM/GERSUL; Gabriel Ritter – 27 

FEPAM; Alberto Becker  – SSP/BM/CABM; Gabriel Frota – CRH/SEMA. A presidente 28 

do CRH Maria Patrícia Möllmann  saúda a todos e dá inicio à octogésima oitava 29 

reunião do CRH. A Presidente inicia propondo inserir, como item de pauta, uma minuta 30 

sobre a questão de tratamento de esgoto, que está sendo elaborada por um grupo de 31 

trabalho do Ministério Público e que, a pedido da Secretaria de Obras e Saneamento, 32 

será apresentada ao CRH para discussão e apreciação. Os conselheiros aprovam a 33 

proposta. Presidente Maria Patricia: Item 1 . Aprovação da ata 87ª Reunião Ordinária 34 

do CRH/RS  - colocada em regime de votação ata aprovada com uma abstenção. 35 

Devido a problemas operacionais passado ao item 3. Expediente Administrativo Nº 36 

16/0500-0004337-4 - Cronograma de Reuniões CRH para  2017 – proposta 37 

apresentada 08 de março, 10 de maio, 12 de julho, 13 de setembro e 08 de novembro 38 

de 2017. Aprovada por unanimidade. Item 4. Expediente Administrativo Nº 16/0500-39 

0004388-9 – Alteração da Resolução CRH Nº 202/16 – SIOUT. O Diretor Fernando 40 

Meirelles  faz um esclarecimento das alterações propostas e a presidente coloca em 41 

regime de votação. Aprovada pela maioria com um voto contrário. Item 5  - 42 

Expediente Administrativo Nº 16/0500-0004386-2 – Al teração das Resoluções 43 

CRH Nº 200 e 201/16 - O vice-presidente da CTPA. Claudir Luiz Alves coloca que a 44 

alteração proposta na resolução é de que, dos 35% dos recursos destinados ao 45 
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saneamento, parte deles seriam destinados a Secretaria da Agricultura. Coloca que 46 

essa alteração já foi aprovada na Câmara Técnica de Acompanhamento dos Projetos 47 

do FRH e agora o CRH deve fazer o posicionamento. Presidente  Maria Patrícia 48 

coloca que há mais uma alteração a ser apresentada e passa a palavra à Patrícia 49 

Cardoso: as alterações seriam de R$ 500.000,00 dentro da resolução vigente, do 50 

orçamente de 2016 e mais R$ 1.000.000,00 a ser inseridos no orçamento de 2017, 51 

dentro da cota da SEMA e sem prejuízo dos projetos em andamento. Em relação ao 52 

orçamento de 2016. Foi retirado R$ 500.000,00 do Plano de Bacia do Tramandaí, pois 53 

está passando por um processo de judicialização, e para o ano de 2017 foi retirado R$ 54 

100.000,00 de cada um, sem prejuízo das contratações, para poder inserir o SOL 55 

dentro da cota da SEMA. Não houve exclusão de nenhum projeto. Claudir Luiz 56 

Alves:  a CTPA considerou que é viável e aprovou esse processo. Gabriel Ritter  faz 57 

uma apresentação sobre o Sistema Online de Licenciamento (SOL). Julio Salecker: 58 

frisa a importância do SOL na integração do Sistema Estadual de Meio Ambiente com 59 

o Sistema Estadual de Recursos Hídricos. A Presidente Maria Patricia:  coloca as 60 

alterações em regime de votação. Aprovado por unanimidade. Item 2. Expediente 61 

Administrativo Nº 16/0500-0003385-9 - Resolução que  aprova as Metas 62 

Intermediárias do Enquadramento da Bacia do Lago Gu aíba: Técnica  Elaine 63 

Santos – DIPLA/DRH/SEMA destaca que a resolução que aprova as metas 64 

intermediárias do enquadramento da bacia do Lago Guaíba foi trazida na última 65 

reunião do CRH, mas, como houve um descenso, voltou para o comitê para mais 66 

considerações para agora retornar ao CRH para aprovação. Após essa consideração, 67 

Elaine  faz uma apresentação da resolução e das alterações propostas. A Presidente  68 

Maria Patrícia coloca a resolução em regime de votação. Aprovado por 69 

unanimidade.  Item 6 - Resolução CONSEMA Nº 316/16 - Dispõe sobre condições 70 

especiais para lançamento de efluentes tratados por  sistemas de esgotamento 71 

sanitário públicos em corpos da água receptores . Diretor  Fernando Meirelles. 72 

Fernando destaca que a FEPAM tem dificuldades para o licenciamento de estações 73 

de tratamento de esgoto, pois há uma resolução que vincula a vazão do efluente com 74 

a vazão do corpo receptor. Em algumas cidades do estado, essa condicionante não é 75 

atingível, pois essas cidades se encontram nos divisores de águas e, portanto, não há 76 

vazão no corpo hídrico receptor. Portanto, o efluente é lançado no corpo hídrico 77 

receptor sem tratamento, pois não há como licenciar uma ETE ou, em alguns casos, 78 

se faz necessário a construção de adutoras muito extensas. Esclarece que a ideia é 79 

calcular a vazão dos corpos receptores de determinadas cidades com esse problema 80 

e mostrar, através da Resolução 430 do Conama, até onde o lançamento desses 81 

efluentes vai alterar a qualidade da água no corpo hídrico. Após isso, levar ao CRH as 82 

informações obtidas e tomar uma decisão do que fazer em conjunto com o Consema. 83 

Presidente Maria Patrícia:  esse item de pauta era apenas para ouvir dos conselheiros 84 

o melhor encaminhamento a ser feito, o DRH para apoiar a aplicação desta Resolução 85 

no licenciamento ambiental das novas ETEs, em especial a análise da melhoria da 86 

qualidade da água na bacia. . Item 7 . Homologação dos Processos Eleitorais e 87 

Diretorias : Carmem Silva faz um relato sobre os processos eleitorais ocorridos nos 88 

Comitês Cai - gestão 2015/17, Comitê Butuí-Icamaquã – gestão 2016/17, Comitê 89 

Piratinim – gestão 2015/17; Comitê Ijui – gestão 2016/2018 e Comitê Apuaê-90 
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Inhandava – gestão 2016/18. Informou que todos obedeceram ao disposto na 91 

Resolução CRH 28 que regra os processos eleitorais, feita a primeira e uma segunda 92 

chamada para preencher as vagas da composição e que em nenhum deles foram 93 

preenchidas as vagas. Sugere ao Fórum Gaúcho de Comitês que isso seja assunto de 94 

pauta. Mobilização Social é a principal atribuição dos Comitês. Aprovado por 95 

unanimidade. Item 8 – PROCOMITES - Diretor Fernando Meirelles faz uma 96 

apresentação sobre o PROCOMITES e seus objetivos e coloca a possível adesão em 97 

regime de votação. Adesão foi aprovada por maioria. Item 9 – Agencia -  Diretor 98 

Fernando Meirelles:  faz uma apresentação sobre o projeto de Agências de bacia. O 99 

Diretor coloca que houve a identificação do BRDE como uma possível solução para 100 

esse arranjo de agência. Também que, a parte administrativa, operacional e da 101 

secretaria executiva, a ideia seria que fossem executadas por técnicos contratados 102 

pelo BRDE. Cita que, quanto à parte técnica, seria executada parcialmente por 103 

técnicos do DRH/FEPAM, parcialmente por fundações, empresas públicas e outras 104 

autarquias e parcialmente por contratos específicos realizados pelo BRDE, com 105 

supervisão do DRH/FEPAM. O Diretor informa também que, quanto à cobrança pelo 106 

uso da água, o banco teria 26 contas separadas. Uma para cada comitê e uma conta 107 

de gestão, Agências/FEPAM. Quanto à adesão, fica a cargo de cada comitê. Lembra 108 

que há convênios em andamento, portanto se espera acabar o convênio ou então 109 

cancela o convênio e faz a adesão. Finaliza colocando que a proposta do BRDE com 110 

valores ainda não foi efetuada. Após algumas manifestações, a Presidente Maria 111 

Patrícia informa que, quando tiver melhor formatada essa questão da proposta de 112 

agência, será trazida ao CRH novamente. Item 10.  Minuta de Recomendação 113 

CONESAN - Pedro Dall Acqua:  faz um breve relato sobre o Plano Estadual de 114 

Saneamento e das alterações que propõem uma maior articulação e integração entre 115 

as políticas de saneamento e recursos hídricos. Após algumas manifestações a 116 

Secretária Maria Patrícia  coloca que a ideia é, à medida que for elaborando o Plano 117 

de Saneamento, levar as discussões do plano ao CRH em modelos de apresentações 118 

ou relatos. Cita que isso também tem de ser levado ao Consema. Após mais algumas 119 

manifestações a Presidente  Maria Patrícia declara a reunião encerrada às dezessete 120 

horas e quarenta e cinco minutos e eu Carmem Lucia Silveira da Silva, Secretária 121 

Executiva do CRH lavro esta ata. 122 


